

Una nueva era para la Revista Biblios

Queridos autores, revisores y lectores de Revista Biblios,

Con gran entusiasmo les damos la bienvenida a la última edición de la Revista Biblios, con una historia de 25 años y un total de 86 números publicados. Este número marca el inicio de una nueva era para la revista, ya que desde hace casi un año compartimos la dirección con el nuevo equipo, y este hito representa no sólo un avance significativo en términos de diversidad cultural e inclusión, sino que también refleja nuestro compromiso con un nuevo proyecto de gestión sustentable para Revista Biblios.

Bajo esta gestión, nuestro principal objetivo es actualizar los números, al tiempo que trabajamos para descentralizar el liderazgo de la revista en una sola persona, reconociendo que "una golondrina no hace verano". Valoramos la gestión compartida, en la que todos los miembros del equipo pueden aportar sus habilidades y competencias únicas, y la representación multiinstitucional, dando visibilidad a distintos países y universidades. En algunos países, como Brasil, los organismos gubernamentales de evaluación de la calidad de los programas de posgrado han fomentado la creación de revistas científicas en cada institución de enseñanza superior, considerándolo uno de los criterios de calidad para incentivar financieramente proyectos o mejoras.

En la opinión de los editores, tener una revista para cada programa de postgrado en un área determinada, incluso respetando sus matices temáticos, no es una buena estrategia en el contexto de las revistas científicas de acceso abierto mantenidas por instituciones públicas o sin afiliación institucional. La mayoría de las veces pensamos en crear una revista, pero no en cómo mantenerla viva en la comunidad científica, cómo mantener las infraestructuras cada vez más cualificadas por el contexto científico global. Como resultado, muchas revistas nacen y se estancan, o se interrumpen por diversas razones, con personas en funciones editoriales, por problemas personales, económicos, políticos y sociales. Las causas son estructurales, y uno de los problemas es la falta de reconocimiento de esta actividad en las instituciones responsables de la publicación.

Por ello, teniendo en cuenta que queremos mantener el acceso abierto, así como implementar otros aspectos de la ciencia abierta, a partir de 2023, hemos iniciado algunas acciones para implementar el plan de gestión compartida (multi-institucional), colaborativa y transparente. La gestión compartida cuenta con el apoyo de diferentes instituciones, promoviendo y dando visibilidad al papel del editor, que sigue siendo, incluso en el contexto de la ciencia abierta, uno de los principales responsables de la publicación de investigación de calidad.

Con esto en mente, y mirando hacia el futuro, en 2024 daremos la bienvenida a dos nuevos editores científicos, Fabiano Couto - Universidad Federal de Rio Grande do Sul y Laura Vilela Rodrigues Rezende - Universidad Federal de Goiás (UFG), así como a una editora ejecutiva, Larissa Drummond (UFG). Con su llegada, intentamos poner en práctica la gestión descentralizada y la responsabilidad multiinstitucional.

Además de aumentar el equipo, el objetivo de la nueva dirección es mejorar la calidad de los artículos publicados en Biblios. Para alcanzar este objetivo, hemos desarrollado una serie de recursos, tales como: la lista de control de calidad de los artículos (para uso del editor y del autor),

un sistema de reuniones semanales con el equipo, prácticas de gestión de la información y del conocimiento (mapeo de procesos, uso de Notion para registrar toda la parte administrativa de la revista).

La lista de control sirve a los editores a evaluar sistemáticamente los artículos, con el objetivo de señalar a los autores lo que ha cumplido o no los criterios establecidos, garantizando un enfoque más transparente y coherente en la evaluación de los artículos.

A partir de 2024, los autores tendrán acceso público a esta lista de verificación, lo que facilitará la comprobación de que los artículos cumplen los criterios antes de ser enviados a Biblios, agilizando todo el proceso editorial y reduciendo el tiempo necesario para la revisión y publicación.

Los mayores problemas percibidos por nuestro equipo editorial y revisores en los últimos cuatro años incluyen la falta de rigor metodológico y la superficialidad en la presentación de los resultados, es decir, la falta de discusión científica en la narración de los resultados.

Los autores se limitan a describir el contenido en lugar de preocuparse por la importancia de sus hallazgos científicos.

Como resultado de la prerrogativa de mejorar la calidad editorial, hicimos un intento infructuoso de promover la ciencia abierta mediante la interacción abierta entre editores y autores. Aunque esto reveló avances significativos en la calidad del texto, nos dimos cuenta de que es inviable teniendo en cuenta el contexto socioeconómico de los países implicados con los manuscritos, así como la necesidad de una formación más sólida en ética editorial, madurez científica y humildad cuando las personas ocupan cargos jerárquicos en la comunidad académica.

Por último, nos comprometemos a afrontar estos retos con determinación y transparencia. Creemos que con un enfoque colaborativo centrado en la calidad, seremos capaces de elevar el estándar de la Revista Biblios y continuar siendo una fuente confiable y un espacio productivo para la construcción y discusión del conocimiento científico en el campo de las Ciencias de la Información.

Agradecemos a todos los autores, revisores, editores y lectores por su continuo apoyo y esperamos continuar este camino juntos.

Atentamente,

Editor

Dra. Lúcia da Silveira, Universidade Federal de Santa Catarina

Dr. Pedro Andretta, Universidade Federal de Rondônia

Revisión

Dr. Julio Francisco Santillán-Aldana, Universidade de Brasília

Dr. Fabiano Couto Corrêa da Silva, Universidade Federal do Rio Grande do Sul

Diagramación

Mag. Cecilia Ráez Casabona, Pontificia Universidad Católica del Perú